

# LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION

En Cádiz, al mes, Ptas. 1'50  
Provincias, trimestre 4'50  
Número del día 10 céntimos:  
Anuncios á precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

**BASES**  
Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiéndose además, gratis una edición á los obreros.  
Oficinas:  
Beato Diego de Cádiz, n.º 6  
Talleres, en la misma casa.

## EL JUICIO

En este mundo, sólo, por regla general, se juzga por impresión y son contadas las veces en que esto por reflexión se hace.

Y, sin embargo, no solemos concederle toda la verdadera importancia que el juicio, ya sea individual, ya sea colectivo, tiene en la totalidad de los casos.

Es juicio, la resolución suprema que de cualquier suceso ó acción solemos hacer en la vida, siendo en lenguaje vulgar y corriente, lo que mata ó sana á la mayor parte de los individuos que al juicio se someten.

Y cuán poco se cultiva el juicio! Cuántas veces entendemos por tal a lo que no es otra cosa que una impresión momentánea hija de un análisis y de un examen superficial!

Por esto se ha dicho que en este mundo la mayor parte de las cosas dependen del punto de vista desde la cual se examinan.

Si nos dan á examinar, ponemos por ejemplo, una taza, si no nos acercamos á ella y la vemos por todos lados, nuestro juicio podrá muy bien ser erróneo, porque contemplándola de lejos y viéndola por una de sus caras, podremos muy bien decir que taza es un pequeño receptáculo que carece de asa y por lo tanto al definirla sin haberla visto en todas sus partes podremos dar una definición absurda y equivocada de ella.

Así para hacer un juicio de alguna cosa, cuando en los materiales puede haber tantos errores, lo que hace falta es un detenido análisis y estudio de lo que tenemos que juzgar para no incurrir ni cometer ninguna ligereza.

De esto tiene que deducirse necesariamente el hecho de que todo cuanto puede deberse á la reflexión, el análisis escrupuloso, son elementos más que sobrados para formar el más perfecto y acabado juicio de todo cuanto para tal objeto se nos presente.

En suma, para que un juicio sea exacto y nunca aventurado, lo que hace falta sobre todas las cosas es la reflexión, el cálculo y el estudio, que solo entonces y dentro de la facilidad humana es cuando podremos estar seguros de no errar ni tampoco de equivocarnos.

## Los sucesos de Portugal

### El presidente es respetado

Lisboa, 15.  
«El Mundo» afirma que el Comité revolucionario, no queriendo crear dificultades, sino allanarlas, acordó que el presidente de la República, que ha respetado el movimiento, continúe en su cargo, con arreglo á la absoluta legalidad constitucional, hasta la expiración de su mandato.

### Una nota del Comité

Lisboa, 16.  
El nuevo Cuartel general se ha establecido en el cuartel de la Guardia republicana, de calle de Carmo, donde está detenido Machado Dos Santos.

Numerosas personas han visitado los sitios en que la lucha fué más violenta para examinar los destrozos causados.

Esta noche la tranquilidad está restablecida.

Una nota del Comité revolucionario dice que continuará trabajando para completar la obra revolucionaria y ayudar al mantenimiento del orden hasta que el Gobierno haya tomado definitivamente posesión.

### Nuevo Gobierno

Lisboa, 16.  
Los periódicos dicen que el presidente de la República ha firmado los nombramientos del nuevo Ministerio como lo hemos indicado ya.

El ministro de Hacienda ha conferenciado con los comandantes de la Policía, de la Guardia republicana y de la división, para que esta misma tarde quede restablecido el orden en Lisboa.

Un edicto del Comité revolucionario dice que todo paisano que sea encontrado con armas fuera del arsenal de la Marina después de las diez y nueve será detenido.

Automóviles llenos de soldados recorren las calles, decomisando cuantas armas llevan los paisanos.

Joao Chagas será sustituido interinamente por el ministro de Instrucción.

Antonio Maria Silva ha sido reintegrado en su cargo de administrador de Correos y Telégrafos.

### El primer Consejo de ministros

Lisboa, 16.  
Lisboa ha recobrado su normalidad. El servicio de Policía lo hacen tropas de mar y tierra.

Una nota oficiosa del primer Consejo de ministros, reunido en el Ayuntamiento, dice que el nuevo ministerio, representando la opinión pública, saluda á la población y al Ejército de mar y de tierra, por su noble proceder en la difícil coyuntura de que acaban de salir, y cree que es de su deber invitar á todos los ciudadanos á volver al trabajo y respetar las leyes, á fin de que la normalidad de la vida se restablezca, como debe ser, para el bien común.

Si por casualidad, lo que no es creíble, algunos elementos turbaran la paz, que hay que restablecer con urgencia, cometerían un crimen de lesa patria y serían rigurosamente castigados, según la ley.

### Se levanta el estado de sitio

Oporto, 16.  
Esta noche ha quedado restablecido el orden, levantándose el estado de sitio.

El general de división espera que vengán documentos de Lisboa, para mañana proclamar oficialmente al Gobierno nacional.

Los antiguos consejeros municipales volverán á sus puestos.

### El Gobierno revolucionario. - La constitución.

Lisboa, 16 (Recibido el 17).  
El Comité revolucionario está compuesto por los señores Alvaro Castro, Antonio Maria Silva, Freitas, Ribeiro, Sa Cardoso, Norton y Mattos.

Por unanimidad acordó el Comité la formación del siguiente Gobierno:

- Presidencia é Interior, Joao Chagas.
  - Justicia, Paulo Falcao.
  - Hacienda, Barros Queiroz.
  - Guerra, Basilio Telles.
  - Marina, Fernández Costa.
  - Negocios Extranjeros, Alves Veiga.
  - Fomento, Magalhaes Lima.
  - Instrucción, José Castro.
  - Colonias, Jorge Pereira.
- Es nombrado Gobernador de Lisboa, el coronel de Ingenieros Cunha Ferraz.

### Cómo nació la revolución. - Se bajaba hacia mucho tiempo.

Lisboa, 17.  
El proyecto de revolución, nació tres días después de constituirse el Gabinete Pimenta.

El doctor Alvaro Castro, se encargó de la parte militar, ayudado por el señor Antonio Maria Silva, que tenía experiencia en estos asuntos, por haber estado

ya encargado de organizar el partido carbonario, al conspirarse para derribar la Monarquía.

Entre ambos trabajaron para unir á todos los elementos interesados en el movimiento, y se dió al señor Leotte Rego, el encargo de preparar y disciplinar á las fuerzas navales.

### La noche del domingo.

Lisboa, 17.  
La noche de ayer domingo, ha sido en extremo tranquila.

En los barrios bajos ha estado patrullando la Caballería.

El servicio de policía ha estado á cargo de la marinería, y continuará de esta suerte, hasta que sean sustituidos los policías é individuos de la Guardia republicana que con mayor denuedo combatieron á los revolucionarios.

El nuevo Gabinete ha publicado un manifiesto diciendo que, consolidada la República, el Gobierno pondrá todo su empeño en defender y asegurar el régimen, siendo indispensable para ello que reine un orden completo, por lo cual ruega no se entregue el vecindario á manifestaciones que serían contraproducentes para la causa republicana.

El Gobierno ha dado órdenes para que sean difundidos y publicados los derechos, garantías y propiedades individuales y la inviolabilidad de domicilios.

### Nuestro Gobierno

Con el jefe del Gobierno se reunieron nuevamente anoche los señores ministros de Estado y Marina.

También concurrió á la reunión el Sr. Sánchez Guerra.  
Se hizo un detenido examen en la reunión de las noticias recibidas de Portugal en todo el día de ayer.

Las últimas, y seguramente que de ellas tendrá conocimiento el Gobierno, constituyendo el tema sobre el que versó el cambio de impresiones mantenido, confirmaban que el movimiento revolucionario no ha podido ser dominado, sino que, por el contrario, ha triunfado, derribando la situación contra la cual iba dirigido.

Triunfantes los revolucionarios, ha sido confiada la Presidencia del Gobierno á Juan Chagas, amigo de Costa y uno de los que con éste han dirigido el movimiento que ha acabado con la dictadura.

### Dice el señor Dato

El jefe del Gobierno manifestó á primera hora de la tarde á los periodistas que se había recibido noticia de haber llegado á Cascaes el crucero español «Río de la Plata».

También se ha recibido un radiograma, expedido por el «España» encontrándose éste á la altura del cabo de San Vicente, diciendo que entre dos y cuatro de esta tarde llegará á Lisboa, porque, á pesar de la mar gruesa y de la niebla que había, continuaba con una marcha de 18 millas por hora.

Después de su despacho con S. M., había recibido el jefe del Gobierno en la Presidencia la visita del ministro de Portugal, señor Vasconcelos, quien fué con el único objeto de enterarle oficialmente de la constitución del nuevo Gobierno portugués.

### Dice el señor Sánchez Guerra

El ministro de la Gobernación se mostró esta mañana muy reservado con los periodistas respecto á las noticias de Portugal, pretextando que el gobernador de Badajoz no ha comunicado ninguna, por lo que le había encargado montase un servicio especial, á fin de no carecer

de informes sobre lo que ocurre en la vecina República.

## Una visita á la Casa Matriz de Expositos

Ayer giró una visita á la Casa Matriz de Exposito, el Vicepresidente de la Comisión provincial, D. Augusto Marengo.

Le acompañaba el diputado visitador de dicha Casa, D. Manuel Ruiz Tagle y el Arquitecto provincial D. José Romero.

Fueron recibidos por el Director del Establecimiento, D. José Larrahondo y personal administrativo así como la Hermana que supe á la Superiora, por encontrarse ésta en el Puerto de Santa María.

El Sr. Marengo, con el celo reconocido en él, se enteró detenidamente de cómo se lleva el servicio, complaciéndole mucho las manifestaciones que le hiciera el Director.

Después recorrieron la mayoría de los departamentos, no pudiéndolo hacer en todos por tener que asistir á la sesión de la Comisión provincial.

Vieron las obras necesarias de realizar en las escaleras y salón de lactancia, cuyo techo amenaza ruina, así como el resaneo del patio.

Se verá la forma de variar el presupuesto de obras, ya formado.

También se trató de que la Dirección, se ocupe de la parte administrativo de la obra.

Además ordenó el Sr. Marengo, que el Sr. Director dirija oficio á los Sres. Médicos externos para que informen respecto á la salud de las amas de cría.

## Por Telégrafo

Madrid 18 (varias horas)

## Política y políticos

### Informes de Dato

El presidente del Consejo nos ha dicho que el comandante del acorazado «España» ha telegrafado al Gobierno diciendo que ha saludado á nuestro ministro en Lisboa.

También dijo que se había confirmado oficialmente la agresión á Chagas.

El estado de éste, aunque grave, no es desesperado.

Negó el Sr. Dato que haya desembarcado en Lisboa marinería nuestra para proteger á la legación española.

Añadió que no es verosímil que por ahora vuelva á ocurrir nada nuevo.

El Sr. Dato dijo hoy á los periodistas que pasado mañana se abrirá el Parlamento italiano y que es fácil que en los primeros días de actuar se defina la situación de Italia.

Añadió que no se ha recibido confirmación oficial al incidente que se dice desarrollado en la frontera austro-italiana.

### Firma regia

El Rey ha sancionado hoy con su firma los siguientes decretos:

Concediendo al Ayuntamiento de Arceife el tratamiento de excelencia.

Autorizando la aceptación por el Estado del solar cedido por el Ayuntamiento de Gerona para Casa de Correos y Telégrafos.

Concediendo honores de jefe superior de Administración á D. Domingo Pinel.

Disponiendo que los arriendos de locales con destino á casas para Correos y Telégrafos se hagan por concurso.

**De Marruecos**

El general Jordana comunica que ha transcurrido la noche sin novedad en las nuevas posiciones del río Kert.

**Sentencia**

Acaba de hacerse pública la sentencia dictada por el Tribunal Supremo de Guerra y Marina, con motivo de la causa de Benagalbón.

Han sido condenados a muerte:

Enrique Roldán, su mujer Dolores Gómez y su hijo Enrique Roldán.

A nueve años de presidio, Francisco Pérez.

A seis años, José Roldán.

A tres años, Garrido y Pérez.

A un año, Garrido, Palos, Roldán y Díaz.

**El conflicto europeo**

En Turín hay huelga general a favor de la neutralidad.

Produjéronse colisiones, resultando un muerto y numerosos heridos.

**NOTICIAS VARIAS**

Se encuentra en Cádiz nuestro distinguido amigo particular el procurador de San Roque don Antonio Casas y Almagro.

Ayer visitaron al señor Gobernador civil, los siguientes señores:

Don Félix Castro, comerciante; don Fausto Barrios, teniente coronel jefe de esta comandancia de la guardia civil, don Luis Cossi, coronel de la Comisión mixta de reclutamiento; don Gerónimo Ceballos, médico civil de la misma; don Manuel Meléndez, médico del mismo instituto; don Juan Ravina de Cortazar, diputado provincial; don José Balen Falero, secretario de la Diputación provincial.

El día 30 del actual, a la una y media de la tarde, se verificará la boda de la distinguida señorita Teresa Candón y Ruiz, con nuestro amigo particular el diputado provincial don Pedro Aguilár.

He aquí el telegrama que ayer recibió el señor Gobernador, transmitido desde Barrios:

«Alcalde a Gobernador civil.

Constituido Ayuntamiento a las veinte horas ayer, cumpliendo órdenes de V. E., fué elegido sin protesta ni reclamación, alcalde presidente.

Le saluda,

Ramón Gallardo.»

Se interesa por la Sección administrativa de primera enseñanza, la presentación de doña Dolores Ceballos, pensionista del magisterio, ó comunicación de dicha señora a la citada Sección, dando cuenta de dónde se encuentra, para un asunto de importancia para la misma.

De la interesante y popular obra «Episodios de la Guerra Europea», que con éxito asombroso publica la casa editorial Alberto Martín, de Barcelona, hemos recibido los cuadernos 23 y 24, que son, como todos los hasta hoy publicados, de interesante, amena y verídica lectura, con documentos históricos que hacen inapreciable su adquisición.

El cuaderno 23 se compone de veinticuatro páginas de texto profusamente ilustrado y el 24 de diez y seis y una magnífica lámina representando la inundación de la región de Ipres por los belgas.

Describense en ellos detalladamente los movimientos de las tropas austriacas en territorio servio, con las cruentas batallas habidas, bombardeo y asedio de Belgrado, etc., etc.

A nuestros lectores recomendamos adquirir dicha publicación, tanto por lo módico de su precio (25 céntimos cuaderno) como por ser una de las obras más excelentes, serias é imparciales que

se publican respecto a la lucha europea.

De ventas en las librerías, centros de suscripciones y en casa del editor don Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

Ayer, a las tres y media de la tarde se verificó el sepelio del recluta don Pedro Baller Bejerano, perteneciente a la segunda compañía del primero, del regimiento de Pavía.

Sobre el severo carro fúnebre, descansaba una hermosa corona de plumas negras y pensamientos, con la dedicatoria siguiente:

«A Pedro Baller Bejerano, el capitán, oficiales, clases y soldados de la segunda del primero.»

Llevaba otra corona de flores del tiempo, de las bandás de música y tambores, y compañeros del finado.

Presidían el duelo el señor coronel, jefes y oficiales. Cerraban el cortejo fúnebre, varios coches.

El sepelio estuvo a cargo del activo funerario militar de esta plaza, don Cristóbal Nieto.

Ayer tarde, a las cuatro, fué timado en la calle San Rafael, el individuo Francisco Perales Piña, natural de Medina Sidonia, de oficio jornalero y de 45 años de edad.

La cantidad que se le timó, fueron 10 pesetas y una isabelina, únicas monedas que llevaba en aquel momento.

El procedimiento que utilizaron los timadores fué el llamado del portugués.

El citado individuo abrió el sobre que le entregaron, encontrándose con los consabidos trozos de periódicos, en vez de los billetes del Banco.

Puesto en conocimiento de la guardia municipal lo ocurrido, fueron perseguidos los timadores, a los que se consiguió dar alcance, encontrándoles en su poder las 10 pesetas estafadas, varios trozos de periódicos y billetes anunciadores a los del Banco de España.

Los timadores se llaman Enrique Armado Baca y Manuel Bertolech, ambos vecinos de Sevilla, sin oficio, ni domicilio en esta capital.

Quedaron puestos a disposición del señor juez de instrucción.

Se repartieron ayer, por la institución «La Gota de Leche», 112 botes de leche condensada, a otros tantos niños.

En esta ciudad, y según acuerdo de la última asamblea, ha quedado disuelta la «Peña de la Marina Mercante».

A las once de la mañana de ayer llegó de Buenos Aires, Montevideo y Canarias, el hermoso y rápido trasatlántico «Infanta Isabel de Borbón», que manda nuestro amigo el experto marino señor Deschamps. Tra más de 1.600 pasajeros.

Llegó a Barcelona procedente de Manila el trasatlántico «C. López y López» que manda nuestro amigo el experto capitán Sr. D. José Sabater.

Estuvo ayer tarde a visitar al señor gobernador civil, el señor cónsul de Portugal en esta plaza, no pudiéndolo conseguir porque la citada autoridad se encontraba ausente de la Casa-Aduana.

Agustín Crespo, de 12 años de edad, fué detenido anoche por que en unión de otros dos de su misma edad, robó la noche del día 15 del actual seis pares de calzoncillos y tres toallas, del establecimiento situado en la plaza de la Catedral, esquina a la calle de Ciudad Rodrigo.

El Crespo intentó anoche realizar igual faena.

**Trenes Cádiz, San Fernando**

Salidas de Cádiz	9:25	15	20:05
De 2.ª Aguada	9:30	15:05	20:10
De San Fernando	11:15	17:00	

**¿ Sufre V. del Estómago ?**

¿ No tiene V. apetito ? ¿ Digiere con dificultad ? ¿ Tiene V. gastritis, gastralgia, disenteria, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad del intestino ? ¿ Por la mañana, al levantarse, tiene la lengua sucia, mal olor de aliento, está bilioso, tiene aguas de boca ? Después de las comidas, tiene V. eructos, gases, pirosis, vahidos, pesadez de cabeza, ruidos en los oídos, sofocación, opresión, palpitaciones al corazón ? ¿ Tiene V.

**DISPEPSIA**

y dolores al vientre, a la espalda, vómitos, diarrea ? ¿ Se altera V. con facilidad, está febril, se irrita por la menor causa, está triste, abatido, evita el trato social, teniendo por la noche ensueños, sueño agitado, respiración difícil ? ¿ Ningun remedio, ningún régimen ha podido curar a V. ? Consulte V. con su médico y le recetará el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS (Stomallx) y recobrará la salud.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo foliote a quien lo pida.

**FIGURA DEL DIA**

**Antonio Salandra**

Las circunstancias actuales dan un relieve excepcionalísimo en la esfera internacional a la figura de Salandra, ilustre político italiano a quien el Rey Víctor Manuel ha ratificado su confianza para que, al frente del Gobierno dimisionario, siga rigiendo los destinos de Italia, tal vez llamados en fecha muy próxima a introducir por nuevos derroteros la descomunal contienda en que todos los países del mundo tienen fijas sus miradas.

Nació Salandra en Troia, en 1853. Tiene ahora, por consiguiente, sesenta y dos años.

De mediana estatura, fuerte, barba y nariz energicas, tez bronceada, mirada tranquila, penetrante, un poco soñador, constituye la imagen representativa del tipo vigoroso de la Italia meridional.

Fué elegido diputado por primera vez en las elecciones generales del mes de Mayo de 1886. Representó entonces el primer distrito de Foggia, y muy pronto la circunscripción de Lucera.

Profesor facultado de Derecho constitucional en la Universidad de Nápoles, pasó luego como catedrático numerario de Derecho administrativo a la Universidad de Roma.

En esta famosa Facultad ha explicado brillantemente y sin interrupción sus cursos durante treinta años, apartándose sólo de la función pedagógica en los intervalos que así lo han requerido sus funciones administrativas y las exigencias a que se ve sometido todo hombre de Gobierno.

En el ambiente apacible y sereno de la Universidad, en amistosa convivencia con sus alumnos, fué donde Salandra maduró, estudió y desarrolló sus teorías de hombre de Estado.

Abogado de los más ilustres, tiene una elocuencia mesurada, un gesto sobrio, una inmovilidad, una calma, un dominio de sí mismo tan extraordinario, que nadie le creería italiano.

A su profunda y amplia cultura jurídica y política une un gusto literario de los más depurados y se recuerda siempre con gusto una lectura de Dante que dió Salandra hace algunos años ante lo más selecto de la aristocracia intelectual y mundana de Roma con un éxito de los que difícilmente se olvidan.

Así se explica que en medio de las terribles preocupaciones diplomáticas de los días pasados, tuviese Salandra el buen gusto de llamar a Gabriel d'Annunzio para que fuese la figura principal en la conmemoración de Quarto. Subsecretario de Estado en el minis-

terio del Tesoro y en el de Hacienda con Sonnino en el último Gabinete de Crispi (Diciembre de 1893-Marzo 1896), fué ministro de Hacienda con Sonnino (Febrero-Mayo 1906) y ministro del Tesoro, también con Sonnino, en el famoso Ministerio de los cien días (Diciembre 1909-Marzo 1910).

Hace próximamente quince años fundó con Sidney Sonnino el «Giornale d'Italia».

Una redacción política y literaria de primer orden aseguró a este periódico, en poco tiempo, un éxito inesperado.

El órgano de la «Piazza Sciarra», abierto a todas las polémicas nacionales más ardientes, a todas las corrientes de pensamiento, a las discusiones filosóficas, a los debates religiosos, a las escuelas literarias y artísticas más diversas, constituyó un factor poderoso de la evolución política de la nueva conciencia nacional italiana.

Órgano de oposición al giolittismo, el «Giornale d'Italia» sostuvo una lucha sin cuartel contra la dictadura del diputado de Dronero.

Al empirismo de Giolitti, a su concepción política de vivir al día y del equilibrio numérico de las fracciones, opuso Salandra la teoría clásica del prestigio y de la autoridad del Estado como «suprema garantía de las condiciones indispensables para la existencia y el mejor desenvolvimiento de la libre actividad de los individuos y de las colectividades», según la expresa el propio Salandra en su obra «Política y Legislación», publicada en Roma este mismo año.

Hombre moderno, amplía esta concepción del «estatismo» admitiendo la necesidad de una amplia autonomía municipal y provincial, y llevó su espíritu de reforma hasta la aplicación del «referendum» municipal, como instrumento de descentralización administrativa.

Esta intuición del progreso democrático y de las necesidades económicas del Estado explican la situación actual de Salandra y de Sonnino, que fueron los «leaders» del grupo liberal constitucional.

Recuérdese en qué condiciones aceptó Salandra la Presidencia del Consejo el 21 de marzo de 1914.

Giolitti, en la imposibilidad de resolver el problema financiero, fiscal, social y militar, abandonó el Poder, después de la salida de los dos ministros radicales de su Gabinete: Sacchi y Ciaffelli.

La sucesión constituía una carga har-

to pesada. Eran precisos la altísima honorabilidad, la rectitud política, el patriotismo, clarividente de Salandra, su preparación y la conciencia de su fuerza, para aceptarla.

Habiase lanzado a la ruda tarea con entusiasmo.

En los cajones de su despacho se encuentran muchos proyectos; hasta un proyecto detallado de nuevo reglamento para los carteros rurales.

Pero la crisis europea le obligó a abandonar todo su programa de reformas interiores para consagrarse exclusivamente a la defensa militar del país.

Afirmó la neutralidad de Italia en una declaración de 1.º de agosto, cuyos términos es oportuno recordar:

«El espíritu y la letra de la Triple Alianza son tales—decías en ella—, que para Italia no hay ocasión de considerar un «casus foederis».

Italia mantendrá, con respecto a los aliados, una actitud amistosa de carácter diplomático, y esperará el curso de los acontecimientos, «reservándose su intervención en el conflicto en una fase sucesiva».

Los que están al corriente de los engranajes de la Triple Alianza han podido apreciar en estos momentos todo el valor de la declaración referida.

El día 20 del actual, fecha señalada para la apertura de las Cámaras italianas, es también la fecha del 33.º aniversario de la Triple Alianza, firmada el 20 de mayo de 1882.